
Cuando faltan dos semanas para la
segunda vuelta de gobernadores, el
candidato de Chile Vamos a liderar la
Región Metropolitana, Francisco
Orrego, integró a una serie de dirigen-
tes a su comando de campaña, inclu-
yendo varios personeros de su sector
que fueron electos como alcaldes el pa-
sado 27 de octubre.

Francisco Orrego (RN) pasó al balo-
taje con el 27,6% de los votos y debe
enfrentar a Claudio Orrego (ind.),
quien obtuvo el 38,58%. El miércoles
pasado, este último presentó al alcalde
electo de Maipú, Tomás Vodanovic
(FA), como su generalísimo de campa-
ña, e integró a su equipo a otros ediles
electos de la Región Metropolitana por
el oficialismo como Claudio Castro, de
Renca; Claudia Pizarro, de La Pintana,
y Kar ina Del f ino , de
Quinta Normal (Ver C2).

El postulante RN in-
corporó a su “Comando
Municipal Urbano”, a los
ediles electos Felipe Ales-
sandri (RN), de Lo Barne-
chea; Mario Desbordes
(RN), de Santiago; Jaime Bellolio
(UDI), de Providencia; José Manuel
Palacios (UDI), de La Reina; Sebastián
Sichel (independiente-UDI), de Ñu-
ñoa; Max Luksic (independiente-
UDI), de Huechuraba; Camila Merino
(Evópoli), de Vitacura; y Eduardo Es-
pinoza (P. Republicano), de Macul.

También integra este grupo quien
fuera candidata a gobernadora metro-
politana en la lista del P. Republicano,
Macarena Santelices, la que obtuvo
9,71% de los sufragios.

El Comando Rural, en tanto, lo inte-

gran entre otros los alcaldes electos
Paula Gárate (UDI), de Melipilla; Isa-
bel Margarita Valenzuela (UDI), de
Colina; Rodrigo Cornejo (UDI), de Pe-
ñaflor; Rodrigo Contreras (UDI), de
Paine; Hortensia Mora (UDI), de Cale-
ra de Tango; Juan Pablo Olave (inde-
pendiente-UDI), de Isla de Maipo; Jes-
sica Mualim (RN), de María Pinto; Cé-
sar Mena (Rep.), de Tiltil; y Manuel
Devia (UDI) de San Pedro.

Equipo de mujeres

Uno de los nombres que llama la
atención en el denominado “Comando
Mujeres” de la campaña de Francisco
Orrego, es el de la senadora y presiden-
ta de Demócratas, Ximena Rincón, cu-
yo partido explicitó esta semana su

respaldo al candidato de
Chile Vamos.

Amarillos, en cambio,
no definió como partido
su preferencia por ningu-
no de los dos candidatos
en la Región Metropolita-
na, pero en este equipo

está una de sus militantes: la exembaja-
dora Iris Boeninger.

También integran el “Equipo Muje-
res” las disputadas Ximena Ossandón
(RN), Erika Olivera (Demócratas), Ca-
talina del Real (Rep.), además de la
presidenta de Evópoli, Gloria Hutt, y
la secretaria general de RN, Andrea
Balladares, entre otras. La electa alcal-
desa de San Miguel, Carol Bown
(UDI), integrará también este grupo y
el edil electo de Independencia, Agus-
tín Iglesias (UDI), estará en el Coman-
do Juventud.

De cara a votación del 24 de noviembre:

Francisco Orrego fortalece
su comando con alcaldes
electos como Desbordes,
Bellolio y Merino

Candidatos triunfadores del pasado 27 de
octubre asumen protagonismo en campaña por
la gobernación metropolitana.

Jaime Bellolio (UDI), edil
electo de Providencia. 

27,6%
de los votos sacó

Francisco Orrego en
primera vuelta.

Mario Desbordes (RN) lide-
rará el municipio de Santiago.

Camila Merino (Evópoli),
reelecta en Vitacura.
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El pasado lunes 4 de noviembre
Claudio Orrego (ind.) —quien busca la
reelección como gobernador de la
Región Metropolitana— fue entrevis-
tado en CNN Radio.

Allí, destacó como elementos a su
favor su experiencia como gestor y
ejemplificó: “nosotros pudimos cam-
biar todas las luminarias de Lo Espejo
y Maipú”, entre otras inversiones.

¿Es cierta esta afirmación?
Desde el Gobierno Regional Metro-

politano afirman que en el caso de
Maipú son 5 proyectos que permitirán
recambiar todas las luminarias a
tecnología LED, mientras que en Lo
Espejo “apalancamos el 50% de los
recursos con la Subdere para lograr el
mismo objetivo”.

Sin embargo, en ambas comunas,
ese recambio está en proceso, por lo
que no es preciso afirmar que las
luminarias ya fueron cambiadas.

En Lo Espejo las obras comenzaron
el 12 de agosto y se espera que finali-
cen en julio del próximo año, según
informan desde la municipalidad.

Hasta el 15 de octubre, se habían
recambiado 480 luminarias por luces
LED, que corresponden al 5,3% de las
8.900 que incluye el proyecto, lo que
significó una inversión de 3.300
millones de pesos por parte del GORE,
los que fueron pagados directamente a
la empresa que ejecuta el proyecto. 

La iluminación financiada por el
GORE y la Subdere no es la única, ya
que cerca de 60 corresponden al Plan
Calles Sin Violencia, y otras 51 fueron
instaladas por el municipio.

En Maipú, según documentos
entregados por el Gore, se ha entre-
gado financiamiento a cinco proyec-
tos, “que están permitiendo recambiar
todas las luminarias a tecnología LED
con un sistema de telegestión”, pero
aún se encuentran en proceso. De
hecho, uno de ellos por 4.900 millones
de pesos, recién fue aprobado en
agosto de este año.

Desde la municipalidad, afirman que
el GORE “ha destinado una inversión
de 10.191 millones de pesos (equiva-
lente al 76,8% de la inversión total
proyectada) para renovar 32.867
puntos lumínicos en la comuna”. De
este total, a la fecha han sido cambia-
das 15.157 luminarias a LED, es decir
un 46% de avance, quedando 17.710
puntos que aún están en proceso y que
se proyecta estén listos en el primer
semestre de 2025.

El municipio de Maipú también ha
contado con apoyo de otras institucio-
nes para el cambio de luminarias. La
Subdere ha invertido más de 1.100
millones de pesos para renovar 7.072
puntos lumínicos y la Subsecretaría de
Prevención del Delito 154 millones,
que significarán 575 puntos lumínicos.

Claudio Orrego afirma que el GORE
Metropolitano cambió “todas las
luminarias de Lo Espejo y Maipú” 

CASI FALSO
El cambio de lumi-
narias en Lo Espejo
y Maipú aún se
encuentra en
desarrollo, y se
espera que finalice
el próximo año.
Además, el finan-
ciamiento de los
proyectos también
proviene de otras
fuentes.

Francisco Orrego —quien aspira a ser
gobernador de la RM en la segunda vuelta
de las elecciones— ha sido invitado a múlti-
ples programas de televisión y radio. En
varias de esas entrevistas ha destacado que
pese a no haber desempeñado con anterio-
ridad cargos públicos, se ha preparado para
ello. Y un ejemplo que repite es que en
materia de seguridad, se reunió con autori-
dades argentinas para conocer programas
antidelincuencia y en particular, un sistema
integrado de cámaras de televigilancia.

“Estos compadres en Argentina instala-
ron un centro de monitoreo urbano, 98
puestos de seguridad con 98 personas
sentadas revisando todas las cámaras, ¿lo
tenemos en Santiago? No, ¿tenemos algo
parecido? Sí, tenemos a una persona revi-
sando las cámaras de todo Santiago y por
comuna, o sea, ni siquiera están interco-
municadas entre ellas”, señaló el 29 de
octubre en el matinal Mucho Gusto.

¿En Santiago hay una sola persona revi-
sando las cámaras de televigilancia?

El Polígrafo consultó al candidato por
esta afirmación, y señaló como fuente una
publicación de X (exTwitter) sobre la inau-
guración del SITIA (Sistema Integrado de
Teleprotección con Inteligencia Artificial),
pero no entregó más datos.

También compartió una publicación en
Instagram, sobre el sistema de vigilancia en
la Ciudad Autónoma de Buenos Aires.

Si se toma en cuenta solo la comuna de
Santiago, esta tiene 750 cámaras de

televigilancia, monitoreadas por un equi-
po de 37 personas, que además son
acompañadas por un funcionario de Ca-
rabineros que puede comunicar directa-
mente una emergencia, explican desde la
municipalidad.

En el área metropolitana, cada comuna
cuenta con su propio sistema de cámaras.
Sin embargo, a la fecha las 14 comunas del
centro norte de la región están interconec-
tadas al SITIA. Este sistema opera con
aproximadamente 15.375 cámaras y 271
centros de monitoreo, de estos, 56 centros
están en la RM con un total 6.193 cáma-
ras, las cuales emplean algoritmos de
inteligencia artificial capaces de identificar
incidentes de violencia en tiempo real.
Nueve profesionales entrenan estos pro-
gramas, para realizar tareas como la
búsqueda de personas desaparecidas o
prófugas de la justicia, el reconocimiento
de placas vehiculares y la activación de
alertas ante situaciones violentas.

Además, el GORE cuenta con la integra-
ción de 1.200 cámaras y puntos de análisis
con inteligencia artificial. El director del
proyecto y académico de la Facultad de
Arquitectura UC Roberto Moris afirma que,
“el modelo de Buenos Aires es muy intere-
sante, pero es muy distinto al de Santiago,
ya que en Buenos Aires es una la empresa
dueña de las cámaras, mientras que en Chile
los propietarios de las cámaras son las
municipalidades, por lo que en la RM tene-
mos 52 propietarios diferentes”. 

Francisco Orrego dice que “tenemos
a una persona revisando las
cámaras de todo Santiago” 

FALSO
Si se considera
solo Santiago, 37
personas trabajan
monitoreando las
cámaras. A nivel
metropolitano,
alrededor de
6.193 cámaras
están supervisa-
das mediante
inteligencia artifi-
cial a través del
SITIA, con 9
personas entre-
nando a dicha
tecnología. 

La figura de la alcaldesa Evelyn Mat-
thei ha cobrado mayor relevancia den-
tro de Chile Vamos. Lidera en las en-
cuestas de intención de voto para las
elecciones presidenciales y ha sido pro-
tagonista en las campañas municipales
y regionales. Se desplegó a distintas zo-
nas apoyando a los postulantes de la
coalición y, en la segunda
vuelta de la elección de
gobernadores, sigue res-
paldando a aspirantes co-
mo Francisco Orrego.

Pese a ese liderazgo,
dentro de Chile Vamos
hay quienes no descartan
una primaria del sector.
Sin embargo, aseguran
que esta debe ser “competitiva”. Lo an-
terior, a raíz de los dichos del alcalde de
La Florida, Rodolfo Carter, quien en en-
trevista con “El Mercurio” aseguró que
“quiero estar en una primaria presiden-
cial y que nadie se niegue, tal como
nunca lo hizo Piñera”. 

A ello agregó que “hoy los números
indican que la candidata más competi-
tiva es Evelyn Matthei. El presidente
Piñera tenía mejores números y siem-
pre fue valiente y estuvo dispuesto a
competir”. Además, el alcalde aseguró
que “sería un error no invitarme a par-
ticipar en una primaria. ¿Cómo se vería
la derecha actuando al dedazo con una
izquierda que sí hace primarias?”.

Coincidencias y reparos de
los parlamentarios

La diputada Camila Flores (RN) se-
ñaló al respecto que “las primarias tie-
nen sentido cuando los candidatos tie-
nen una real intención en ser presiden-
te de Chile, y no cuando la intención es
quedar posicionado para una eventual
candidatura parlamentaria”.

Aseguró, además, que “la única can-
didata competitiva y que se ha mante-
nido de manera permanente y estable
en las encuestas es Evelyn Matthei, y si
alguien quiere buscar otros liderazgos,
podría ser José Antonio Kast o Johan-
nes Kaiser”.

El diputado Frank Sauerbaum (RN),
en tanto, planteó que “siempre es posi-
tivo tener una primaria en la medida
que esta sea una primaria competitiva,
con quienes
r e a l m e n t e
t e n g a n a l -
g ú n g r a d o

de representatividad. A nosotros nos
gustan mucho las primarias, pero cree-
mos que estas primarias tienen que
fundarse en liderazgos que agrupen,
que aglutinen, y si tenemos un lideraz-
go tan notorio como el de Evelyn Mat-
thei, tan indiscutido, quizás ordenarse
con anterioridad y ponernos todos a
trabajar en el programa de gobierno,
que finalmente es lo que le importa a la

gente”.
Para Sauerbaum, “la pri-

maria se justifica en la me-
dida que haya liderazgos
que se le acerquen siquiera
en las encuestas y en los
apoyos ciudadanos”. 

En la Agenda Criteria de
noviembre, el sondeo esta-
bleció que entre las prefe-

rencias presidenciales de la ciudadanía,
quien lidera el listado es Evelyn Mat-
thei (29%), seguida por la expresidenta
Michelle Bachelet (11%) y José An-
tonio Kast (11%). Entre los elegi-
dos por los encuestados también
se encuentran el alcalde de Mai-
pú Tomás Vodanovic (5%), la
vocera de gobierno Camila Va-
llejo, el diputado Johannes Kai-
ser (3%) y la ministra del Inte-
rior, Carolina Tohá (2%). 

El jefe de bancada de la UDI,
Gustavo Benavente, declaró en
cuanto a la posibilidad de
que Carter y Matthei
se enfrenten en una
primaria que “todo
lo que sea avanzar
en transparencia, en
unidad, en demo-
cracia, en partici-
pación, bienveni-
do sea. Y en tal
sentido concuerdo
plenamente con
las declaraciones
del alcalde Carter.
Si él quiere parti-
cipar de las pri-
marias de Chile
Vamos, me pa-
rece muy posi-
tivo. Ojalá to-
dos aquellos
que quieran
ser candida-
tos por la cen-
tro dere-

cha o por la derecha, tengan la misma
disposición y, a lo mejor, llegar con un
solo candidato o candidata a las eleccio-
nes presidenciales que representen a la
derecha, a la centro derecha e incluso al
centro político”.

Desde Evópoli, su presidenta Gloria
Hutt señaló que “en el caso de haber
una primaria, naturalmente deberían
poder participar todos aquellos que
tenga interés en competir, pero todavía
es una conversación que no se ha pro-
fundizado ni decantado (...). Todavía,
por ejemplo, no hay definiciones de los
consejos generales de Renovación Na-
cional o de Evópoli respecto a eventua-
les candidaturas de sus propios parti-
dos o el apoyo a un candidato o candi-
data única del sector”.

Por su parte, el diputado de la UDI,
Juan Manuel Fuenzalida (UDI) afirmó
que “la verdad es que nunca uno se cie-

rra a las primarias, y esta es una de-
terminación que tiene que
tomar Chile Vamos en su
oportunidad viendo cuáles
son las circunstancias del
momento”. Sin embargo,
manifestó que la priori-
dad de la coalición en es-
tos momentos es “ganar
todas las gobernaciones

en las que Chile Vamos
p a s ó a s e g u n d a

vuelta”.

Tras dichos de Rodolfo Carter:

Diputados de Chile Vamos
no descartan primaria
presidencial, pero piden que
candidatos sean “competitivos”

“Quiero estar en una primaria presidencial y que nadie se niegue, tal como
nunca lo hizo Piñera”, aseguró el alcalde de La Florida.

C. CASTILLO

CRITERIA
Matthei lidera en

preferencias
presidenciales con un

29%, según la encuesta
de noviembre.
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